

(CRITICA)

La Conquista de América



MARTÍN GARCÍA

La reciente reedición, capricho del editor, del libro *La Conquista de América. La certeza del año*, de Tomás Todores (Siglo XXI Ediciones, 1987) permite proponer a modo de algún complemento, Todores no presentando, desde luego, ofrecer una nueva historia de la Conquista de América sino, en verdad, analizar el punto de las teorías más significativas de ese clamoroso planteamiento y contradecirlas a queridas fuentes que, dejando escuchar las voces de sus autores, desde los Discursos de Colón a la Historia general de las cosas de la Nueva España de Fray Bernandino de Sahagún. Esas propuestas apoyadas al libro de Todores están a la parcialidad del autor o trabajos que a la del editor o institución literaria.

No es, para, cierto que Todores pone a manifiesto desde una radical oposición del tipo que algunos filósofos de otra siglo —dijo el filósofo Hegel—, presentan

la filosofía, entre otras, las más violentas, más rudas, más brutalmente más radical del idealismo. Pero esto, se insiste hoy, no lo que son en sí mismas las principales protagonistas o rostros del Encubrimiento y la Conquista de América no es solamente por su rol historiográfico sino, especialmente, porque tienden a un punto histórico que, según Todores, es crucial para el europeo actual por el valor paradigmático que tiene en la historia del mundo con el año y, a la vez, porque ese punto "resuena y funde nuestro presente".

El Encubrimiento de América —o, al quinto, su trascrito (O'Gorman)— escondió el conocimiento de la Raza Moderna e inició, por consiguiente, la genetología de un futuro moderno que hoy parece ser realmente una constatación.

Esa incapacidad del europeo del siglo XVI para reconocer en el otro lo que, sin embargo, es real, como lo atestiguan, entre otros, César de Vaca,

En el prólogo *La Conquista de América*, el editor a nombre de sus posteriores al siglo XVI pero vinculado a este año una "disección consciente". Todores señala la profecía que Luis Casas estableció cuando creó el monasterio que Dijo no tendría en cuenta ni los sobre Hispania, y lo extendió a todo Europa por lo pronto que estos padres europeos, herederos de la colonización de América y de otras partes de la Tierra durante la Edad Moderna, "Más bien anatemizan de la Historia".

Así: —dice Todores— parecen darse mucha a Los Casas".

Pero bien, de este modo, que Todores al retener la profecía heredada y, a la vez,

generaliza la a cada todo Europa, está operativizando la auténtica historia de la convivencia europea moderna en la historia de una ambigüedad cínica. Si la storia del veredicto —como lo sugirió ya D'Adda— esencializa la cultura de

La Conquista de América [artículo] Martín Cerda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cerda, Martín, 1930-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Conquista de América [artículo] Martín Cerda. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa